

# EL PUEBLO

Organo del partido Republicano de Tortosa

ANO X

Suscripción. Tortosa, un mes 0.50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1.50 id.

TORTOSA 16 DE ABRIL DE 1910

Redacción y Administración:  
Calle Obispo Aznar, núm. 10.

N.º 886

## INSTINTO CONSERVADOR

¿No habéis asistido alguna vez en sus horas postreras á un amigo vuestro? ¿No habéis presenciado á seguida de su muerte los lamentos de las personas entrañadas y las disputas, los gritos, los dictorios de los deudos? ¿No habéis leído esta bella tragedia de don Ramón del Valle Inclán, que se intitula «Romance de lobos»? En ella resaltan estos momentos crueles, en que los hijos y los parientes, ajenos á todo dolor, reparten con codicia, con astucia, los bienes del padre muerto...

El cronista ostenta con orgullo un alto cargo: es concejal. Al paso del cronista por las calzadas de la vieja ciudad en que mora y en que muere, los municipales, reverentes, destocan su cabeza. El cronista sonríe á la autoridad y sigue su parla con uno cualquiera, de los cuatro, cinco ó seis correligionarios que siempre le acompañan. Estos correligionarios— todos ellos republicanos y avanzados, aunque todos ellos no sepan leer— se aproximan siempre al cronista, con el noble intento de solicitarle algún favor, mendigarle cualquier sinécure ó para implorarle que interponga su valía edilicia para conseguir del alcalde primero una regular adehala. Estos correligionarios son el partido y estas humildes y desinteresadas aspiraciones, son las aspiraciones de la mayoría de los republicanos. Y es que hay que prestar delicada atención á la etopeya de estos republicanos, nacidos y educados en España: son españoles aunque sean republicanos.

¿No sabéis la frase que un día escribió *Clarín* en el prefacio de uno de sus libros? Dijo en éstas ó en similares palabras: «En los pueblos donde no hay honduras de corazón, alienta siempre una tragedia: la tragedia de los rencores.» Es verdad. Todos conocéis la vida apacible, quieta, silenciosa, de nuestras aldeas; to-

dos días garantía de la bondad de sus moradores. Pero, todos conocéis también el odio secular que se profesan los habitantes de este mesón enjalbegado y los vecinos del mechinal frontero.

¿De dónde previene este odio? ¿Cuáles son sus orígenes? Sabedlos, como lo sabe el cronista. Los moradores del mechinal y los del mesón tienen un mismo árbol genealógico: es uno solo el genealógico de los dos linajes. Un día—cuéntanse ya dos centurias—murió, legando dos orzas repletas de pulcras onzas de oro, un abuelo vejancón. El reparto de aquellas onzas y de unos predios causó disgustos en los herederos. Riñéronse: odiáronse. Este odio pasó de viejos á niños, de machos á hembras... Este odio es la única tragedia de los pueblos españoles...

El cronista tiene contados con los dedos de una mano los hombres liberales que hay en España: y aún le sobran dedos. El sabe bien y lo sabe mejor, porque con él lo han repetido espíritus escogidos, que libertad no es otra cosa que cultura. Cultura es libertad, como libertad es cultura. Sobre la certidumbre de tales palabras, España tiene el alto deshonor de ofrecer á Europa el más considerable número de analfabetos, de incultos: el más alto número, en lógica consecuencia, de antiliberales; porque la libertad es delicada de tal naturaleza, que quien no está con ella está contra ella. Es anotado con más ciencia, del género de hipótesis que W. James señala como opción forzosa, al decir á su interlocutor: «acepta esta verdad ó vete sin ella».

Esto por un lado. Por otro—quién no sabe que todas las angustias, que todas las inquietudes, que todos los dolores, que todas las alegrías, que todos los afanes, que todas las esperanzas, que todos los ensueños, que todos los desvelos, tienen en España un solo nombre: el dinero? Sólo á don Francisco Giner de los Ríos, esta inteligencia poderosa que vive mucho más allá de nuestros tiempos, se le puede ocurrir escribir para los españo-

les de hoy estas palabras que guardan aroma de santidad, como el vándalo, y viven verdad, como una sentencia de Platón. Dicer: «Si el animal es capaz de sacrificarse por su dueño, únicamente el hombre dará su vida en holocausto de cosa tan impersonal como una idea.» La libertad, es una suma de ideas, como la incultura es una resta. Más ideas, más libertad; más cultura, más ideas. ¿quién no teme para el porvenir de toda esta tierra cuando observa que las luchas y que los odios que inquietan el espíritu, son la lucha para adquirir este predio, el odio por no haber sido heredero universal? ¿Quién no llora, cuando atisba la marcha aparatosa de la política, y descubre que al senador, al diputado, al concejal del partido, sólo se acercan los correligionarios, para demandar mercedes, para lograr favores, para recabar injusticias, para pedir galardones? ¿Quién no ríe, cuando atiende á la voz de un hombre recto en sus actos, sobrio en sus costumbres, culto en sus modales, que manifiesta patentizar el predominio de los sentimientos liberales de España?

No, no. España no es un pueblo religioso, ni un pueblo liberal. España es—estudiad los pequeños hechos de la vida—un pueblo conservador, altamente conservador, que sólo grita cuando le recargan los tributos, que sólo ríe cuando le amenazan sus haciendas, que sólo odia, y odia con todo el salvajismo de su alma, cuando en el trance de la muerte un padre no pone equidad en el reparto proporcional de sus tesoros...

Maura es el símbolo de esta España. Por esto los españoles que le combaten habrían, en justicia, de combatirse á sí mismos. Si llegaran á estudiarse verían cuántas túrdigas de Maura habla en su piel, cuánto de Maura había en ellos... Y cuando más se estudiaran y se comprendieran, verían cuán poco de Maura iba quedando en este castillo interior que para libertarlas de la esclavitud de la tristeza, Teresa de

Jesús hizo levantar á sus hermanas.

MARCELINO DOMINGO.  
(De *La Publicidad* de Barcelona)

## A los republicanos y socialistas españoles

En días pavorosos, frente á las atrocidades del último Gobierno conservador ultramontano, nació la conjunción Republicano socialista, como protesta contra la tiranía y como esperanza de dotar á España de una fuerza eficaz que nos llevara al único medio de salvación posible en esta grave crisis de la historia patria. Una delegación de las minorías republicanas del Congreso y Senado entabló negociaciones con los representantes del socialismo. Del anhelo de todos y de la previsión de las circunstancias, resultó pronto un feliz acuerdo, que fué aceptado por la mayor parte de las individualidades parlamentarias. No tardaron en prestar su conformidad los elementos federales y progresistas, y con éstos con la representación de Diputados y senadores, cuyas firmas constan en el acto de alianza, y con un representante de la minoría republicana del Ayuntamiento de Madrid, quedó constituido el Directorio ó Comité Ejecutivo de la concentración, que agrupa y condensa todo lo que en España significa vitalidad, progreso y renovación política y social.

Desde que comenzaron los trabajos del Comité de alianza, creímos que ésta debía ser nacional. El tiempo ha confirmado esta creencia, y el clamor de opinión que nos llega sin cesar de toda España habríale dado el carácter nacional si desde su origen no lo tuviera.

Fin inmediato de la unión de republicanos y socialistas es imposibilitar la vuelta de la furiosa acción derrocada en Octubre último; fin supremo, ineludible, cambiar el régimen y sacar á ésta desdichada nación del cerco tenebroso de fanatismos, incultura y miseria en que se consume. Para esto hemos tratado de organizar y disciplinar las fuerzas congregadas, de estimularlas á una propaganda activa y constante, antes y después de la lucha electoral, produciendo, en todo tiempo, una agitación vigorosa que, sin desatender la obra del Parlamento, lleve la mayor fuerza posible á la acción extraparlamentaria. Es, pues, la conjunción, en nuestro concepto, un organismo esencialmente nacional, impulsivo y revolucionario. Claro es que, para dar eficacia á propósitos tan elevados y para vencer el cúmulo de dificultades que ofrecen cosas y personas, han de ir por delante el desinterés, la abnegación y el patriotismo de todos, principalmente de los que más significación ostentan. Las ideas han de prevalecer sobre las personas, y la armonía del conjunto sobre las amistades más entrañables.

Aunque mil veces se ha dicho, conviene repetir hasta la saciedad la

transcendencia de nuestra unión con los socialistas, considerándola indisoluble y definitiva. No hemos de buscar en este vigoroso partido la fuerza numérica, que para nuestros fines importa menos de lo que parece; buscamos, para provecho de todos, la fuerza moral, el ejemplo de organización y disciplina, la solidaridad internacional, factor importante hoy en la política española. Diseminadas en distintas localidades de España, existen organizaciones del partido socialista obrero. Grandes multitudes, que aún no están afiliadas, podrán estarlo pronto, al calor de esta conjunción, que pone sus miradas en lo porvenir tanto como en lo presente. Pensemos todos en la España futura.

El Comité Ejecutivo lleva muy adelantado el estudio de un programa mínimo, condensación de los ideales comunes a todos los elementos aliados.

Proclamada la República, cooperarán a consolidarla todos los partidos que forman la alianza, sin perjuicio de procurar, desde sus diversos campos, el triunfo de sus peculiares ideales.

Creemos interpretar la opinión republicano-socialista y el interés nacional prosiguiendo nuestra obra sin desmayar ante nada ni ante nadie, y en ella persistiremos hasta que veamos instaurada en España la República.

Madrid, 10 de Abril de 1910.

B. Pérez Galdós y Tomás Romero, por las minorías republicanas del Congreso y del Senado,

Pablo Iglesias y Francisco Mora, por el partido socialista obrero.

Francisco Pi y Suñer y Félix de la Torre, por el partido federal.

Manuel Carande, y Francisco Javier Cabañas, por el partido progresista.

## LA CONFERENCIA DE Marcelino Domingo en el Ateneo de Barcelona

Dice *La Publicidad*:

Continúa desarrollando en el Ateneo Enciclopédico Popular la campaña tan brillantemente emprendida por ilustres personalidades de nuestro pequeño mundo intelectual a favor de la cultura. Ocupó anoche la tribuna del Ateneo, nuestro distinguido y querido compañero Marcelino Domingo.

Con palabra sobria y reposada habló el conferenciante sobre el actual estado de nuestro pueblo, pobre y mísero, y sobre la obra de cultura que se debe emprender.

Estamos ahora—dijo—en un momento de dolor y remordimiento. Todo momento de dolor tiene grandeza. Y debemos aprovecharlo. Porque la obra de provecho no se hace en la carrera, avanzando ó retrocediendo, sino en el descanso. En el momento de tregua es cuando puede trabajar la mano y trabajar la inteligencia. Cuando no se sabe ponderar las fuerzas viene el desequilibrio. España después de una gran expansión, hizo una vida de excesiva reconcentración. Y por eso sus obras intelectuales, las obras de su literatura, no reflejan grandes caracteres, llegando más allá del mal ó del bien. Crearon únicamente el carácter mediocre de los pícaros, de los Rinconete, ó el carácter mísero de los místicos.

La obra de cultura está abandonada en Cataluña. En los pueblos de esta tierra que aspira a la hegemonía se encuentra a los hombres con sobrada voluntad para combinar los ases de la baraja ó las fichas del dominó, pe-

ro que carecen de voluntad para combinar las letras del abecedario. Y esa gente se encuentra en ese estado de miseria intelectual porque se la tiene abandonada, sin que nadie se preocupe de despertar sus sentimientos.

Nuestras palabras no serán comprendidas. Pero si levantamos frente a la puerta de cada Iglesia un púlpito desde donde poder predicar la nueva y buena doctrina les haremos sentir poniéndoles en condiciones de llegar a comprender.

Hemos de trabajar nuestro espíritu, preocupándonos de la labor de la cultura mucho más que de nuestras riquezas materiales, recordando la fábula del poeta Simónides, naufragando frente a las playas de su pueblo; mientras todos los naufragos perecen por querer salvar sus tesoros, el poeta que lleva en su espíritu su única riqueza salvo y sano llega a la playa y encuentra en el pueblo franca y hospitalaria acogida.

La labor de cultura no se ha de concretar a la escuela. Esto fuera poco. Ha de comenzar en la familia, siguiendo las enseñanzas que nos dió el pueblo judío; ha de continuar en todos los órdenes de la vida social.

La escasa labor que en la escuela realiza el maestro es destruida muchas veces en el hogar. La enseñanza ha de comenzar en el hogar y ha de continuar en la escuela. Pero para eso es necesario educar a los educadores, para que éstos no malogren las tiernas inteligencias. El maestro debe añiarse y encauzar las pasiones de los niños, en lugar de querer que los niños se adapten a su personalidad, castrando todas sus iniciativas.

Recordó el conferenciante las palabras de Alfredo Calderón: Dejad que mi hijo se corrompa; la cuestión es que llegue a triunfar en la vida, que la llegue a vivir.

Fustigó con mano dura la campaña que se ha hecho en mítines, de una parte y de otra por la escuela. Al leer los discursos que se han pronunciado uno piensa con tristeza en la inmensa obra que se habría de emprender para educar a todos esos elementos que parece que tanto se preocupan de la educación.

Terminó su interesante conferencia Marcelino Domingo, con un brillante párrafo, recomendando que se emprendiera una activa campaña en nuestra tierra, para elevar su nivel intelectual, desafiando todos los contratiempos, salvando todos los obstáculos, poniendo todo el entusiasmo de los creyentes en esta obra de regeneración.

Sus palabras fueron acogidas con grandes aplausos.

El orador fué muy felicitado.

## De "El Poble Catalá,"

En Marceíl Domingo, l'original y pulcre escritor tortosí, doná anit una conferencia a l'Ateneu Enciclopédic Popular continuant la tanda que sobre cultura va celebrant aquella benemérita entitat.

En Marceíl Domingo, además de escritor inquiet y culto, es professor de la ciutat catalana de l'Ebre, y aixó donava al seu discurs un gran interés. Nosaltres acudirem a escoltarlo, esperant trobar en la peroració quelcom de nou, personal, fill de la experiencia diaria y directa, en el complicat problema de la cultura. Y com nosaltres forem molts, reunintse a la simpática sala de l'A. E. P. una bona concurrencia.

L'orador, que parlá en castellá, presentá una fase del problema cultural, exposantia potser d'una manera un xic vaga, sens sistema,

El senyer Domingo veu la qüestió en gros; de manera que la cultura no la redueix entr'el clos migrat de l'aula, sino que es quelcom que toca a tots, als veils y als joves, als que ensenyen y als que han d'esser ensenyats; presenta doncs—molt acertadament segons creiem nosaltres—el problema de la cultura, com un problema social.

Y damunt d'aquest principi y d'un altre, segons el qual l'obra del mestre en l'ordre moral no ha d'esser obra d'imposició; sinó obra de preparació, d'ajuda d'encaminament, del desenrotll de l'infant, el senyer Domingo aixecá tot l'edifici de la seva conferencia, sobre com entén ell la instrucció primera.

El conferenciante assentats aquests dos principis, pogué parlar de l'acció antieducativa de molts pares, que abson exemple desfan l'obra del mestre; de la rigidesa y sequetat ab que se acostuma educar a les criatures, mantant en ells l'instint y la noble passió, pera ferlos segons imatge del mestre, de l'obra antihumana que representa la coacció y l'aniquilament seguits de la personalitat de l'educat, y de una pila de petits aspectes de la qüestió igualment interessants.

Comensá el senyer Domingo ab una afirmació de ordre polític que volem recullir. Digué que para Espanya fou un mal teir, al comensament de seva constitució, un període d'expansió cap a América y altres parts del mon, abans d'un necessari període de concentració. Per aixó quan aquesta viagué després d'aquella, no pogué donarnos més que una espiritualitat y una literatura mitjanes, "que no poderen produir obres que estessin més enllá del bé y del mal."

Acabá el conferenciante advocant pera que sigui feta una creuada de cultura pel poble, parlantli seguidament y fentli sentir—quan no pueni esser compendre—la gravetat y l'urgencia del problema de la cultura. El poble—afirmá el senyer Domingo—escoltará les nostres prédiques sempre que les hi fem ab fé y persistencia.

El conferenciante rebé molts aplaudiments y felicitacions per la conferencia que en síntesi acabem de donar.

## Reproche sincero

Cataluña va a la vanguardia del progreso entre las demás regiones españolas, Cataluña es industrial, es comercial, Cataluña es societaria, es cooperatista en el terreno económico y liberal; progresista en el terreno político.

En las grandes poblaciones de Cataluña, lo mismo que en las subalternas, la clase obrera cuenta con Sociedades de resistencia y cooperativas de alguna importancia.

En Tortosa, cuenta tambien la clase obrera del taller, de la fábrica y del arte de Albañilería con Societades que en conjunto forman un Centro Obrero importante, que cada día lo va siendo más, porque diariamente ingresan en él, obreros que ven en la unión de los asalariados el mejoramiento de su condición de vida y el porvenir de sus hijos.

En Tortosa, como en los demás puntos de Cataluña, la clase obrera se encuentra ya en un punto muy avanzado de ese camino del progreso que les ha de conducir a su total emancipación. Pero en el movimiento obrero de Tortosa, hay una nota discordante. Siento el decirlo; mi corazón se siente oprimido, mi alma se siente falta de aquella satisfacción que hace experimentar a los hombres una felicidad grande, sublime, inex-

plicable al tener que pronunciar esa palabra tan amarga. Pero es preciso decirlo; esa nota discordante del movimiento obrero de Tortosa es la clase obrera del campo, son los obreros de mi clase los que aún permanecen aislados los que aun permanecen dispersos cual ejército que acaba de ser derrotado; como lo estaban cincuenta años atrás; como lo estaban cien años atrás, como lo estaban en el siglo VII.

A nosotros los trabajadores del campo nada nos debe el progreso por que nada ó muy poco hemos hecho en su bien, y de ello deberíamos avergonzarnos y al mismo tiempo imitar a los demás trabajadores, asociarnos como ellos para que dentro de poco podamos contar con una sociedad de trabajadores del campo, numerosa y patente y así nos pondríamos a su nivel, y como ellos seríamos respetados, y como ellos disfrutaríamos de salarios más crecidos y esto haría que nuestra vida fuese un poco más soportable.

Es fácil que los obreros del campo que lean mi modesto artículo si de tal puede calificarse lo que escribo se tome a mal mi reproche; yo lo sentiría en el alma porque mis reproches no son lanzados con odio; porque odiar a los trabajadores del campo sería odiarme a mi mismo porque son mis hermanos. Yo reprocho a mis compañeros del campo, como los hermanos se reprochan mutuamente cuando el uno vé al otro emprender malos derroteros, y los hermanos se reprochan no porque se odian, sino porque se aman, por que el uno siente el peligro del otro y procura apartarle de él por todos los medios.

J. TURON.

## A los trabajadores tortosinos

Compañeros: No es un consejo lo que desde estas columnas os voy a decir: esto, lo dejo para hombres de mucha más valía que yo; lo único que pretendo es dar a mi conciencia la satisfacción de haberos dicho lo que siento sobre la emancipación obrera.

Escuchad: la organización del trabajo en el presente régimen tiene por base unirnos para combatir a los que pretenden hacernos más esclavos cada día, y si no sois capaces de protestar contra la tiranía del capitalismo, sino procurais que los salarios aumenten y que la jornada disminuya; en fin, que la vida sea digna de conservación seréis los culpables de la desgracia que sufran vuestros hijos.

Donde quiera que se dirija la vista aparece planteada la cuestión social para los que todo lo producen y de nada gozan, enfrente de los que viven del trabajo ajeno. Esta lucha va ya adelantadísima en otros países y es preciso que los obreros tortosinos nos pongamos a su nivel para llegar al triunfo de la igualdad y la libertad sobre la tierra.

Los obreros de todas partes han comprobado ya que su unión les permite hacer frente sin explotadores arrancando grandísimas ventajas a la burguesía.

Seguireis vosotros impasibles sin preocuparos de vuestro bien estar ni del de vuestros hijos?

No quiero suponerlo; unicamente os considero abandonados ó engañados, porque algunos poseen un pedacito de tierra, que no os librará de trabajar siembre, y otros vais con distracción a la taberna, dejando allí los pocos cuartos que teneis.

Fijos compañeros en lo que os dejo dicho, seguid por el mismo camino que los proletarios de todo el mundo y no os dejéis atropellar por la burguesía, porque lo que no haréis voso-

tros mismos, nadie más lo ha de hacer.

Acudid al Centro Obrero libremente para ingresar en vuestras sociedades respectivas; en ellas no encontraréis directores ni amos porque si alguno pretendiera hacerlo, vosotros mismos podréis arrojarle.

Pensad que la unión es la fuerza; no temáis las amenazas de nadie, porque sin vuestro trabajo no pueden vivir los burgueses.

Adelante, y con resolución los obreros tortosinos sabrán luchar al lado de todos los compañeros del mundo.

E. Santiago.

## Carnet de la semana

### Deficiencias en el Parque

Resultan en tan gran número, que nuestra mano se cansaría de escribirlas; es suficiente el decir que en tres Alcaldías que han pasado por los antrós municipales, la de Piñana primeramente, la de Grego después y ahora la de Cid, aún se conservan en tan ameno sitio, vestigios y detalles de la avenida del Ebro acaecida en Octubre de 1907.

A pesar del mucho tiempo transcurrido desde aquel desastre fluvial, no lo ha habido, para poner, a la altura que otros municipios le tuvieron, que era el encanto de toda persona de fuera que visitaba nuestra ciudad.

El ramo de la administración municipal deja bastante que desear en este asunto de suma importancia. Allí donde debería existir perenne una brigada compuesta de seis peones al frente de un experto jardinero ó floricultor, sólo existe una brigada de dos peones y raras veces tres y alguna temporada ninguno.

La verdad, aún que sea dura debe decirse, porque aquellos dos peones ó tres, se sacan de vez en cuando de dicho paseo, destinándose á la replantación de árboles que existen en calles de esta ciudad, á la poda de los mismos y al esparcimiento de machaca alguna vez en el trozo de la calle del Temple, ó á la recomposición de una rampa en la orilla del Ebro por la que tiene de descender la barquilla de la Sociedad Salvamento de naufragos.

En esto se viene á demostrar, que por fuerza tiene de aparecer el parque, en un verdadero estado de decadencia, desidia y abandono.

Haciéndose partícipe del clamoreo y de los deseos del vecindario en general, la prensa local, ha levantado la voz hácia la Alcaldía, sin que hasta la hora presente se hubiese visto atendida cual se merece en sus justas y razonadas quejas: hoy volvemos nosotros en son de queja al Alcalde señor de Cid, respecto al estado de tan ameno, delicioso y reciente paseo en su día y hoy en estado verdaderamente censurable. ¿Seremos atendidos?

### Carencia de riego

Los árboles, en los sitios de recreo, palidecen por no tener suficiente riego; los vecinos de Ferrerías, San Vicente y Ensanche del Temple, se ven molestados continuamente, por la polvoreda que levanta el viento, al paso de los carruajes por dichas vías de tránsito.

Si el Alcalde no quiere verse censurado, que destine los carricubas correspondientes, al destino de tan importante servicio, nó como ahora dejando á esta ciudad casi á la altura de una aldea.

### Los católicos en acción

Decíamos en nuestro penúltimo número, que el *leader* de los católicos de Valladolid y organizador del mitin

contra las escuelas laicas, está preso y procesado por encubridor del asesinato de su criado.

Ahora debemos añadir según los telegramas que publica la prensa, que el crimen de Canterac por el que está preso y procesado el conde de la Oliva, jefe de los católicos valisoletanos, despierta cada día más interés, y por una inspección ocular realizada en la finca donde se cometió el crimen, se ha descubierto la existencia de otro, de un infanticidio.

Se atribuye la paternidad de la criatura al hijo de los condes de la Oliva y á una sirvienta de 16 años, llamada Eulalia Pérez.

Escusado hacer constar que el primogénito de los condes de la Oliva ha sido educado en escuelas laicas... y así sale el *nene*.

Otros telegramas añaden que en excavaciones practicadas en Canterac han aparecido algunos restos humanos, de personas mayores, y que el procesado Mariano Ojero ha detallado las circunstancias del infanticidio.

Se elogia mucho al fiscal Sr. Gandiana y al juez Sr. Ulloa.

La opinión reclama se premie al teniente de la benemérita D. Manuel Rodríguez Molina y al cabo Sr. Lora por las activas pesquisas realizadas por ambos, que han dado por resultado el descubrimiento de éste nuevo crimen.

Lástima grande, que en los mitines de Valladolid y Tortosa, no pudieran hablar los clericales de éstas hazañas que pone muchos codos en alto la enseñanza clerical sobre la laica.

Anoten estos nuevos datos á la anterior adhesión, señores de la junta organizadora.

### Sin efecto

La científica circular del *amanissimo* para que lloviera en las provincias perjudicadas, como era de esperar, no ha producido efecto en las nubes, y la sequía continúa agostando unas cuantas provincias y sembrando el hambre.

El día 17 de Marzo, 17 días después de publicada la circular episcopal de Pedro, una comisión de propietarios de Mogente visitaron al Sr. Gobernador civil de Valencia, hablándole de aflictiva situación de los braceros del campo por falta de trabajo, natural y tristísima consecuencia de la sequía.

Tuvieron la humanitaria idea los propietarios, de hacer un reparto entre ellos para socorrer tanta miseria, y que el Sr. Gobernador interviniera para que los hacendados ayudaran á socorrer á los jornaleros hambrientos.

Dedicamos estas líneas al Sr. Obispo de Tortosa, don Pedro Rocamora y García, por si entra en sus cálculos aliviar la miseria de la sequía, no con circulares y rogativas, que ya vé no producen efecto, *si bien le salen baratas*; sino con parte de las 60.000 pesetas anuales que le produce esta diócesis administrada en nombre de Jesucristo que nunca tuvo una peseta.

Y no habíamos de los 32.000 duros del Puente del Estado.

Obras son amores y no buenas razones.

### Las fiestas de Barcelona

Durante los próximos meses de Mayo y Junio, se celebrarán en Barcelona las llamadas "Fiestas de Primavera", las cuales revestirán este año una extraordinaria importancia, á juzgar por el Programa que de las mismas hemos recibido, publicado por el Excmo. Ayuntamiento de la Ciudad Condal.

Entre los números de dicho Programa, figuran como más importantes la Semana de Aviación, que será dirigida por el famoso Bieriot, y en la que tomarán parte además, pilotos de fama mundial, tales como Lesseps,

Olieslagers, Graham-White y Barrier; el Concurso Internacional de Voitutes, denominado "Copa Cataluña", la Exposición del Retrato, llamada á despertar un extraordinario interés entre los amantes del arte pictórico; las Fiestas Marítimas: el Concurso Hípico y la B. talla Nocturna de Flores, que tendrá lugar en la Plaza de Cataluña y en el Paseo de Gracia, cuyas espaciosas vías estarán profusa y artísticamente iluminadas, ofreciendo un espectáculo sin precedentes en las fiestas ciudadanas europeas.

Basta lo señalado para augurar á Barcelona una gran concurrencia de Forasteros durante las mencionadas Fiestas, con mayor razón celebrándose en la época primaveral, que tan pródiga en bellezas y en dulzura de clima se muestra en la populosa capital catalana.

### Enhorabuena

Se la damos muy cariñosa á nuestro distinguido amigo D. Pedro Domingo, padre de nuestro compañero Marcelino Domingo, por su ascenso á Comandante, al mismo tiempo que lamentamos que el nuevo cargo nos prive de un militar tan pundonoroso que tan buenos servicios ha prestado y tantas amistades ha conseguido en el tiempo que ha pasado en Tortosa.

### Infundios

Son inexactos los rumores sobre la designación del candidato republicano circulados estos días por la prensa.

### Oposición

La mayoría del distrito de Roquetas, ha manifestado su disgusto, y rechaza la candidatura del Sr. Kindelán diputado que fué por Tortosa, y resultó casi tan inútil como Navarrete.

### Hilaridad

El telegrama que publica *Las Noticias* de Barcelona, de que el Sr. Ribás se presenta candidato por el distrito de Roquetas, apoyado por los elementos *integristas y carlistas*, ha causado gran hilaridad.

Algunos han relacionado este *apogeo*, con sus últimas manifestaciones católicas en procesiones, comulgares y exhibiendo los *calcetines rojos* en el acto del Lavatorio.

Ya véis como progresan los *ex-republicanos*.

Los que permaneceremos siempre leales á la causa del pueblo, ni seremos encasillados, ni tendremos ocasión de lucir los calcetines.

### Somos justos

Nos quejábamos en el último número de la negligencia de la alcaldía, por no ocuparse del antiguo bajador de San Roque, ni del arrabal de Ferrerías.

Van colocando poco á poco la baranda en el peligroso ex-bajador, y también *piano, piano*, recogen el polaco del populoso arrabal, si bien es cierto, que por falta de dirección, la tierra amontonada volvió volvió á escamparse, y ha producido otra vez barro.

En la calle del Comercio, no han hecho nada.

A ver si se toca el turno señor Alcalde.

### Los del desorden

Las hordas carlistas han roto las lápidas de las víctimas de Burjasot y las de las calles de Pi y Margall y Castelar.

La procesión cívica de los republicanos de Valencia á Burjasot, en memoria de los cadetes asesinados por orden del sanguinario Cabrera, resultó un acto imponente. Asistieron el Ayuntamiento de Valencia en Corporación y otras entidades, pronunciando elocuentes discursos los diputados, el alcalde de Valencia y otras personalidades.

Nos adherimos al homenaje, y protestamos contra la nueva salvajada de los reaccionarios.

### Apedreado

La redacción del importante diario de Valencia *El Mercantil Valenciano*, ha sido apedreada porque combatía el inmoral juego, por los jugadores.

El gobernador de Valencia telegrafió al Gobierno que no se jugaba en Valencia.

El diputado republicano D. Adolfo Beltrán, desvirtuó la afirmación del Gobernador, denunciando al Sr. Canalejas las sociedades donde se jugaba.

El gallardo acto del diputado por S. eca, mereció plácemes.

En Tortosa no podemos felicitar á ningún diputado, ni tampoco se dara el caso de apedrear la redacción de ningún diario por los jugadores...

### Contraste

Los Ayuntamientos de Roquetas y Amposta, son un ejemplo y un sinapismo para el Ayuntamiento de Tortosa.

La administración de Roquetas, es alabada hasta por los enemigos políticos.

El municipio de Amposta tiene sobrantes en caja 35.000 pesetas y ha adquirido la fábrica de electricidad, para dotar á la población de alumbrado eléctrico.

Además, de cuando en cuando, cita al pueblo al teatro y le dá cuentas de sus gestiones y de su administración.

Al revés de Tortosa, donde impera todavía la desadministración de los alcaldes de Navarrete.

En Tortosa, donde los *emoargados* é insolventes, tratan de embargar por discutibles y recientes débitos, á infelices, cuando los que deben miles de pesetas y han sido notificados por el actual alcalde, no pagan y les dejan en paz.

De continuar así, en día no lejano el municipio de Tortosa, será absorbido por Roquetas ó por Amposta.

Nos lo merecemos.

### Coleando

Se susurra que un galeno informó ante la Audiencia.

El Sr. Presidente escuchó la lectura del dictamen y qué tal sería, que encarándose el Sr. Presidente con el médico le dijo:

"Será usted en su pueblo una lumbrera, pero aquí resulta *esto*."

Y golpeó con fuerza la mesa.

Un jurado le dijo por lo bajo: "no es tan torpe como parece."

Y le espicó ciertas *cuentas de la riada* y la gestión alcaldesca.

Sin comentarios.

## AVISO

A todos los señores suscriptores á nuestro periódico de fuera de Tortosa, que se encuentran en descubierto en esta Administración se les participa, que si para el 30 de Abril del corriente mes no satisfacen las mensualidades que adeudan, serán dados de baja.

## VIDA OBRERA

Reunida en junta general la Sociedad de peones, acordó conceder amnistía á todos los desorganizados que no hubieren causado resistencia ni defraudación de fondos á la misma, bajo las condiciones siguientes:

Pagar 3 pesetas al momento de reingresar en la sociedad, no teniendo derecho al cobro en caso de accidentes de trabajo hasta pasados seis meses.

La amnistía alcanzará el resto de Abril y todo el mes de Mayo.

La Junta.

Imprenta sucesores L. Bar. it. - Tortosa.

